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（10）自由記述 

 

年齢 性別 意見 

15 女性 電車の本数が増えればいいなぁと思います。 

15 女性 小諸の坂が減るといいな。 

16 女性 

こもテラスをもっと広くしてほしい。小諸市は遊ぶ所がまったくないので、そういう

所をかえて欲しいと思います。お祭りはこれからもずーっとつづけて下さい。おねが

いします。 

16 男性 居場所がもっとあると良い。 

16 女性 電車の本数がもっと多ければいいなと思います。 

16   大学の教育費の軽減の拡充・返済不用の奨学金制度 

16 女性 

私の街は、本屋、文房具屋、などなどが無く、本屋に行ったりしたい時があっても、

小諸に無いので、他の市にわざわざ行かなければ買えない、交通の便が悪い、学生の

学ぶ場所などが少ないので、本屋や文房具屋などを増やして欲しい。 

16 女性 

高校生です。毎朝、美里駅から通学してますが、小海線の混雑に困ってます。中に詰

め詰め状態で乗ってるとたまに気持ち悪くなります。登下校の時間帯は可能な限り、

車両を 1両増やすか、電車の本数を欲しいです。 

16 女性 イケメンで優しい人と結婚したい。 

17 女性 電車の数が増えたらいいな。 

17 女性 若い世代が楽しめるようなお店が出来たら嬉しいです。 

17 女性 小海線やしなの鉄道などの乗り合わせがすごく悪い。 

18 女性 車が無いと何も出来ない、その割に道路が良くない、学校が駅から遠い。 

18 男性 学習室が適度に換気されてほしい。 

18 女性 小海線もっと時間増やして欲しいなぁ。   

18 女性 安く利用でき、勉強ができるようなカフェが近くにほしい。 

19 女性 もう少しチェーン店など若者が気軽に入れるお店が欲しい。 

20 男性 
子ども向けの娯楽施設を増やしてほしい。（映画館・プール・公園）。 

御影新田のような、比較的平らで広い場所の活用。 

20 男性 家庭もつ 仕事する。 

20 女性 
若いうちから、もっとお金がもらえたらいいと思います。最低限の暮らしで余裕がな

く、常にお金がもっと貰える仕事に就きたいと考えています。 

20 男性 不安になることがないので。 

21 女性 
気軽に運動や音楽ができる所やサークル等があると良いと思います。図書館がとても

良く、勉強するのに使わせていただいています。 

21 男性 
市内にどのようなコミュニティが存在するか(どんな人に出会えて、困ったら相談で

きるか)が一覧に見れるようなデバイスがあるとよいなと思います。 

21 女性 

佐久市はクーポンとかもらえるし、お店もたくさんあるし、新幹線もあるし住みやす

そう。平原はいつになっても、道路できないし、お店も無くなっていく。逆に小諸の

良いところはどこですか。結婚するころ、住みやすくなってますか。 
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22 男性 

ゴミの分別がめんどくさい、賃上げを実施してほしい、物価の上昇に給料がおいつか

ない、少子高齢化をもっと受け止めて、子どもを作ったほうがメリットになる対策を

導入してほしい。 

23 女性 
公民館の利用者(特に高齢者)老人、病院、施設を制限する、を増やすようにし、ボケ

を減らす。助け合い文化的。 

24 女性 ゴミ袋にお金を取らないで欲しい。 もう少し、街灯を増やして欲しい。  

24 男性 車が欲しい カーリースを増やして欲しい。 

25 男性 

元々劣等感が強く、大学進学を機に意図的に改善しようとはしたが、自分の中で「こ

れだけは」と思っていた誰にでも出来るハズの事が出来ず、そこからずっと曖昧に生

きている。幸か不幸か身内は皆見守ってくれており、曖昧な日々に区切りがつかな

い。このままでいい訳が無いという気持ちと、人生への不安はあることにはあるが、

どうなりたいというビジョンは無いのに、明日終われば楽だなという気持ちはあり、

ずっと全てが漠然としている。 

25 男性 

ここに住んでとても幸せです。たくさんのともだちができました。ここにいる女の子

たちと知り合うことができたことです。そして、私に対してすこし心配なこともあり

ます。将来については、今は自分の仕事に集中して考えているからです。発展するた

めに東京のような大都市に行くかもしれません。 

25 男性 住民税を払うのはいたしかたないが、その分の還元をしてほしい。 

26 女性 
他の市は、税金の還元（39クーポン等）があるが、小諸市は市民への還元がない。

生活保護の方が多い。 

26 男性 

神奈川から移住し、長野の風土やくらしは平和でいいものだと感じています。土地や

物価も安い。一方で、バリバリと働いてキャリアを積み上げたいが近場に優良で入り

たいと思う会社がない。キャリアを求め関東に戻ろうかと悩むことがあります。 

26 女性 医療機関が不十分。 

26 女性 

金銭面  正社員として働いており同世代の平均くらいの収入はあるが、現時点の収入

のままでは結婚もできないし、子供も産めないと思っている  現に、車を持つ余裕す

らなく、車無し生活を送っている  何も補助がないのであれば、これからの生活が不

安でしょうがない。 

26 女性 

個人経営のお店が増えているが営業時間がわからなかったり駐車場が狭かったり、な

いお店も多く利用しづらい(小諸駅前周辺)  飲食チェーン店を増やしてほしい。若者

がずっと小諸に住もうて思えるように地域活性化に取り組んでほしい。子供の予防接

種(おたふく？) 佐久では補助がでるのに小諸は全額自費なので、同じように補助の

対象になると助かる。 

27 男性 
御代田町の方が町民に対して支援券だったりが充実している為、小諸市に魅力を感じ

ない。 

27 女性 

小諸市のごみ出しが許可されている時間が、6から 8時となっていますが、生活する

時間帯が違く、ごみを出しづらいと感じております。 ご近所でもそういった話は聞

きます故、10時から 11時くらいまでは許可していただけると嬉しいです。 

27 女性 
小諸市の手当（結婚や出産など）で受けられるものが少ないもしくはないと感じたこ

とがありました。佐久市や佐久穂町と比べてですが。 

28 男性 
特別ずっといたいと思えるような対策がないのでどこでも同じと思えてしまう 小諸

市で良かったと思えるようになるのは今現在ではたいへん厳しいです。 
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28 男性 
電車に乗る時に SUICAや PASMOなどの交通系支払いが使えない。切符が面倒くさい。

紙の無駄だと思います。 

28 女性 

キャッシュレス化推進。(小諸にキャッシュレスの会社があります)現金を持ち歩かな

いので。 ・会社で飲んだり食べたりする所が限られてるので、おしゃれでリーズナ

ブルな飲食店が欲しい。お洒落なお店増えてますが、若干値段が高いです。 

祇園みたいな大型イベントを増やす。年 4回くらい。 

28 男性 
過去にストレスから抑うつ症状あり仕事を転職したが、現在あまり精神的に良好と言

えない日々を過ごしている 現在の生活や将来に不安がある。 

28 男性 経済的支援がもっと欲しい。 

29 女性 
運転免許証自主返納者に対する政策をもう少し充実させてもいいのでは？と思いま

す。 

29 男性 

ごみ捨てにコストと手間がかかりすぎる。ゴミ袋が高い。分別の手間が大きい。 

駅周辺にカラオケや居酒屋などのチェーン店が欲しい。安心して入れる店が分かりづ

らい。 

29 女性 

今後子どもが出来たときのことを考えると、夫は土日休みだが私の仕事はシフト制で

土日休みが取りづらく、子どもの世話や学校行事への参加が夫にばかりに偏って負担

になってしまうのではないかという不安があります。サービス業である限りは仕方な

い事なのかもしれませんが、子どもの居る家庭になったときには夫婦が協力しやすい

ような休暇制度があると嬉しいなと感じます。 

29 女性 
未就園児の支援センターが一つしかないためもっと未就園児が遊べる施設を増やして

ほしい。1人親家庭への支援が手厚いため、一般家庭への支援も手厚くしてほしい。 

30 女性 
全体的に小諸市の税金が高すぎると思います。仕事に関しても、働いた分だけ税金が

引かれてしまい、時給もあがる意味もない。他の地域と平等にしてほしい。 

30 男性 
月の初めに朝市というのをやってるのを知って 6月に参加して、とてもいい雰囲気で

良かったのでこれからも継続してくれると嬉しいです。  

30 男性 

プレミアム商品券を実施している他市町村があります。昨今の物価高により生活費の

高騰には苦しいものを感じます。数年前に小諸市も実施していましたし、現在も子供

家庭に限定して実施していることは存じてますが、限定せずに行うことはないのでし

ょうか。子供の有無に限らず生活困窮している家庭はあると思います。限定されてし

まうと福利厚生が充実した近隣の市町村へ転入した方が良いのではとも考えてしまい

ます。ご検討いただけると幸いです。 

31 女性 家の近くに公園がほしい！！お金ほしいー！ 

31 女性 

老人向け施設ばかりで若者や子育て世代向け施設が少ない、と感じます。なので休日

は、小諸市から出て遊ぶことが多い気がします（プールもなくなってしまった）。 

児童館も子どもを預かることをあまりよく思ってないような対応をされ、安心して預

けられる所がほしい。（花火大会なんてものもあったらいいです） 

31 男性 
市役所の周りだけではなく、美南ヶ丘小地区などの近くに学習できるスペースが無い

と思うので、あれば良いと思います。 

31 女性 
大人も子どもも、みんなが利用できる屋内施設があると便利だなと思います、(博物

館、科学館、商業施設…など) 
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31 男性 

勤務地の立地上、自動車が生活になくてはならない上で、その自動車にかかる費用

（車検、オイル交換代など）がどうしても負担に感じる。そのような負担が少しでも

軽くなれば経済的余裕ができるのではないかと思う。 

31 女性 

決定的にダメなわけではないが、住まいの近所を見渡すと洗練されている雰囲気がせ

ず、以前住んでいた御代田町の別荘感ある洗練された雰囲気と比べてしまいます。 

もちろん、小諸市と御代田や軽井沢では 地理的な部分や移住者の割合も異なります

のでこれを比較することが良い訳ではないですが、街中でおしゃれな雰囲気が参加し

ている中、街から離れた家周辺も進化出来たらいいなぁと思います。 

31 女性 

第一子を出産し、育児休業を取得中です。元々東京都出身のため、友人が少ない環境

ですが、外に出ることや新しいことを始めることは好きなので、引きこもらないよう

に気をつけています。子供ができてから長時間の外出がしにくく、10分でも子供を

連れてお散歩したいなと思っているのですが、交通量が多い道路が多いわりに整備さ

れた歩道が少ないように感じます。いずれ大きくなる子供の通学も心配です。地方で

子育て、穏やかな生活を送りたく東京から越してきているため、立科町へ転出予定で

す。 

31 男性 子供が居るので経済面で楽が出来たら嬉しい。 

31 女性 

自治会への参加は強制ではないのに、「強制だから」と言って勧誘してくる隣人がお

り、そこだけが嫌なところです。 今の時代は核家族化していて、夫婦揃って子供を

育てる事で金銭面・時間共にギリギリな中で自治会の集まりに行けるわけがありませ

ん。出不足金も意味がわかりません。  

31 女性 人があたたかいといいなと思う。 

31 男性 子どもが安全に通学できるような環境を整えてほしい。 

31 女性 木陰のある公園があれば嬉しい。 

31 男性 

代々続く歴史ある家はあるが、修繕・維持管理には費用がかかる。そこまで収入があ

るわけではないので今後家を維持していけるかわからない。市には重要建造物の登録

制度があるが、市の景観という意味からももう少し建物管理の補助が受けられやすい

制度があると嬉しいです。   

32 男性 お店がいろいろ増えてきて嬉しいです。もっとお店が増えてくれると嬉しいです。 

32 男性 

バブルがはじけ、失われた 20年とも 30年とも言われる時代の中で育って来ました。

バブルの頃のことはわかりませんが、経済的に苦しいながらも安定した（変化のな

い）時代だったと言えるかもしれません。しかしながらここ 1～2年コロナあけの円

安や物価高の日本の状況はこの先の生活に非常に不安を持ちます。バンバレ日本！！

という気持ちです。 

32 女性 

結婚、出産を期に、小諸市に来た為、周りのことがまだ分からず不安です。友人も居

ないため、たよれる人が少ないのですが、子供達が元気に育ってくれるようにしたい

とは思っています。 

32 女性 

小諸市子育て世代の減少。小諸市は 3人目の保育料がかかる。でも他の市はかからな

い。小諸市は給食費がかかるけど隣の市はかからないとこもある。 

小諸はゴミ袋が高い。分別が大変。マイナスな話を聞くことが多く、確かに周りの市

と比べてしまうと差を感じてしまうことも多々あります。 

ママ友に小諸市のいいところはなに？ と聞かれても答えられることが住んでる自分

でもパッと思いつきません  移住者が増えてるとは聞いたことがあるけど だからと

言って自分たちの生活に 何か変化があったとは感じませんでも小諸で生まれて小諸

で育って 小諸市が好きな気持ちには変わりはなく 移住者が増えて駅前も活気にあふ

れ 今後より良い小諸市になることを期待してます！  
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32 女性 
近隣の役場に勤めてますが、残業について、超過 3時間以上からではないと残業を申

請させてもらえないことを改善させたいと考えてます。 

32 男性 

待機することなく保育園や幼稚園に預けられるか、本人がやりたいことをやらせてあ

げられるか、費用について悩むことなく進学させられるか等、育児に関する心配や悩

みが少なくなるような社会であれば良いと思います。 

32 女性 
保育料、給食費無料化を実現して頂けたら有難いです。あと子供の進学費用の補助な

どもあれば助かります。 

32 女性 

子育てが始まり、1番不安なのは経済面のことです。不自由なく育てたいですし、や

りたいことにチャレンジさせてあげたい、できることならもう 1、2人産みたいです

がこの景気の中、経済面をみてもやっていけるか不安です。 

33 男性 

熊本で TSMCの工場を誘致したように小諸や東信に現代自動車やサムスン電子、SKハ

イネックスといった韓国資本を積極的に誘致するよう交渉してほしい。そうなると必

然的に雇用を生むし、加えて、小諸市も韓国の某市と姉妹都市提携して、韓国との交

流を強化してほしい。小諸市から韓国へはばたける人材が出にくい現状は大きな損失

です！！ 

33 女性 
ガソリンやガスなどのエネルギー費の高騰が今後の心配事としてあるので、少しでも

消費者の負担が軽減されるような政策が施行されたらありがたいと感じます。 

33 女性 もえるゴミ週 1ありえない。 

33 女性 小諸市の外の空気が悪い。牧場みたいな臭いがする。 

34 女性 

子供達が使う施設を新しくしてほしい（保育園や幼稚園）。施設が古い所が多く、見

ててケガをしたりしないかとても心配だし、かわいそう。大人達の施設ばかり新しく

なっていて全く子供達に優しくない。・もっと保育園、幼稚園をオープンな環境にし

てほしい。不適切な指導をしている先生もいると聞くから、とても不安だし、子供も

気持ちが不安定になる。 

34 女性 
病院の予約が携帯でできると便利だなと思う。具合の悪い子どもを連れて予約を取り

に行き、長い時間待っているのはつらい。 

34 女性 

子供をもう 1人か 2人欲しいと考えていますが、職場への罪悪感や経済的な事を思う

と踏み切れません。子育ての費用の援助の拡大や両親とも育休取るのが当たり前の社

会になればいいなと思います。 

34 女性 

近所、四ッ谷区でのイベントことがなくふれあいがなく、知らない方ばかりで、名前

すらわからない方も居ます。何か緊急時であった場合、助け合いたいなど出来たらい

いなと思います。  

34 女性 
社会のために役に立つことはしたいが、仕事が忙しく体力もないのでハードルが高

い。  

34 女性 

三人目の子供ができたが、物価高騰による生活費、今後の学費や子供達の将来に不安

を感じている。子供達には不自由なく自分の進みたい道に進んで欲しいが、蓄えが心

配。自分と配偶者の老後も心配である。 

34 女性 市民プールの復活 。 

35 女性 

小諸市在住で小さな子どもを育てている人を対象に産後や育児に関する体そうや相談

できるクラスや教室があったら、参加したいと思う。（今は市外まで行かないとあま

りないので） 

35 男性 障がい者にも、仕事をもっと下さい。 

35 男性 ゴミ袋に氏名など書かないようにして欲しい。（個人情報の観点から考え） 



67 

35 女性 副業をしないと子どもを持つことが難しい。賃金の引き上げや減税をしてほしい。 

35 女性 
子供がいないからわからないけど、今後子育てする場合は気軽に頼れる機関が欲しい 

まだわからないけれど周りの市町村の方が小諸より子育てしやすいと聞くから。 

35 女性 結婚するつもりはないので、一生独身のままだと、定年後の生活が心配。 

35 女性 

小諸への移住希望者や農業やりたい人と、地元の人との(独身者対象の)出会いの場の

企画があるといいなと思います。 また既にあるとしたら、その情報が広く届けばと

思います。 

36 女性 

夏場、暑すぎて、子供を外（公園）で遊ばせられないが、小諸にはプールがなく、屋

内で遊べる施設もないので困っています。プール復活、噴水広場のある公園、小学生

の子供が遊べる室内施設があるといいなと思います。 

36 女性 

もっと若い世代にも優しくしてもらいたい。お年寄りばかり補助や優遇しているイメ

ージ。健康診断やインフルワクチンなど、若年中年世代は補助してもらえずビックリ

しました。（他の地域はしている） 

36 女性 

県外から移住してきて、地元にいた頃の様に相談できる人がいないので、県外出身の

方と集まって話す機会が欲しいと感じました。長野県の郷土料理を作るイベントや購

入できるイベントも行って欲しいです。 

36 男性 
ごみ袋が高すぎる。そのくせ、生ごみ処理機の助成金制度はなし。もう少し市民に還

元してほしい。 

36 無回答 

数年前に県外から転入した世帯です。 自然の中での子どもとの生活に、忙しないな

りの幸せを感じています。 以前住んでいた土地と逆で、町内会や学校 PTAをはじめ

とする、地域的な繋がりが強い土地柄だと感じます。 心強さがあるのと同時に、緊

張感がある、という風にも感じます。 比較的若い、主に子育て世帯の中には、地域

的な負担が重い、と感じている人も多々いるようです。自分は持ち家がない店子なの

でそう感じる場面は少ないですが、多子世帯などは特に忙しそうに立ち回っているよ

うに思います。 PTAの集会で感じることですが、既存のルールを実状に合わせてア

ップデートする、という発想に対して頑なな印象があります。変えようとする向きも

あり、少しずつ変化しているとも感じますが、時間がかかりそうです。行政の範疇で

はないかもしれないとも思いますが、第三者からの働きかけが必要ではないかとも思

います。 暮らしやすさを実現できるよう協力していけたらいい、と思っています。 

36 男性 駅周辺の観光地に適した整備。 

36 女性 

小諸市は佐久へのアクセスもよく、都会からも来やすいし住めそうだと思うが、市が

図っているイメージアップとは裏腹で想像以上に田舎(ソフトもハードも)。店や娯楽

などは佐久に出ないと基本的にない、交通手段も車のみ、時代に合わない考え方、や

る気のない市政や市役所。教育や習い事などの選択肢も、いい病院(特に小児科や産

婦人科)もほとんどない。どんなに移住者などを増やしても、快適に暮らせなければ

みんな出ていく。今後を担う若い世代を本気で大切にしないと、小諸市には衰退の道

しかない。 

36 女性 
世の中全体的に働きすぎではないでしょうか？欧米のように、自分の時間、家族の時

間や余暇を楽しむ心のゆとり、社会のゆとりが欲しいと思います。 

37 女性 今の職場で働いて 10年以上ですが、市内で就職出来たらと未だに思います。 
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37 女性 

子供の大学進学した時の援助が欲しい。近場で水遊びする場所が欲しい。不妊治療の

補助が欲しい。育休中のお金をもっと補助して欲しい。公共交通機関をもっと安くし

て欲しい。子供服が買える場所が近くに欲しい。子供とも行きやすい食堂が欲しい。 

37 女性 子ども達が自由にのびのびと暮らせたら良い。 

37 女性 
ここ最近、小諸駅周辺も新しいお店が増えつつありますが、雑貨屋さんや洋服屋さん

など可愛いお店が増えてくれると嬉しいです。 

37 女性 

ニセアカシアの木を切ってほしい。被害が一時なのですぐに忘れてしまうけれど、あ

の木が花粉をまく季節は車が花粉まみれになるし、アレルギーで頭痛がする。長野県

特有のアレルギーだとネットで見た。問題視されているのを見たことがないけれど、

立派な健康被害だと思う。 

37 男性 転職して年収を上げたい 出会いをして結婚したい。 

37 男性 
最近は特に光熱費の高騰に苦しんでいる。車がないと不便なのでガソリン代もどうに

かしてほしい。 

37 女性 

子育てに関してですが、小諸市の中心部市役所周辺よりも、美南ヶ丘小学区に子ども

が多いですが、支援センターや公園などが少ないと感じます。結局、車ででかけるな

ら…と小諸市以外の場所に行ってしまいます。 また、幼保小連携などとよく言われ

ますが、立地的に学校の近くにある方が、交流する時に便利だったり、身近に感じら

れたりすると思います。もう既にそれぞれ立っているので仕方ないですが、もし立て

直し等の機会があれば考えて欲しいです。 

38 男性 

何でも小諸市役所の近くに集中していて外へ離れて住んでいると本当に不便、公共交

通はしかたないにしても、色々点在していても良いのでは？結局買い物等佐久へ行っ

た方が、色々あり、一日過ごせる小諸は一日過ごす所が少ない、子供と南城公園に行

っても、一日は無理、車に乗らず一日を完結させたい 

38 女性 

小諸中心部に住んでいますが、子どもを遊ばせる公園が欲しいと思います。私自身も

幼少期から小諸で過ごしていますが、小学生の時に外で遊ぶ場所がなく、近くの駐車

場などで遊んでいました。南城公園もありますが、小学生にとっては遠くて気軽に行

ける場所ではありませんでした。現在も南城公園は日陰があまりなく、もう少し木々

が茂った環境ならいいのにとも思います。そしてできたら水遊びもできたらいいで

す。 また、昨今の夏の暑さなどで外遊びが難しくなっているので、室内で遊べる場

所が欲しいです。幼児を連れて行く場所があまりなく、苦労しています。  

38 男性 支払う税金が高いので、見直して下さい。 

38 女性 駅の周辺に遊具のある公園があるといいなと思います。 

38 女性 

回覧板が多い。メール SNSアプリ等に置き換えられないか。 電池ごみの回収回数が

少ない。保育園の充実。一人目の時は落ちた。 保育園のオムツのサブスク。 

区内一斉清掃の頻度の多さ。室内の子供の遊び場や子連れで行ける施設の充実。土日

に雨だと行くところを探すのが大変。 

近くの小さい公園の遊具を新しくして欲しい。30年以上前に古いと思っていた遊具

がまだ使用されていて、壊れていたり、現代の安全基準に合っていないと感じる。  

38 女性 
子どもの長期休業中の居場所(寺小屋のようなもの)がほしいです。 気軽に子どもを

預かってもらえる場所やシステムづくりをお願いします。 

38 女性 発達障害なので、将来自立していけるか不安に思っています。 
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38 女性 

小諸市は子供がいる家庭に対してのお金や、手軽なお手伝い、ベビーシッターなどの

援助をもっと積極的にやってほしい。子供がほしくても金銭的に厳しくて諦めるしか

ない。 

39 女性 

地区の消防活動について、この便利な時代に、未だ半鐘をならす所がどれくらい残っ

ているのでしょうか。放送で夕方やお昼に流す音楽同様に、あのならすという事自体

を廃止していただきたいです。誰か不幸な身にならないと改善できないのでしょう

か。普段から訓練している消防士の方とは違うんです。貴重な朝・夜の、しかもぴっ

たりの時間に決まったタイミングで鳴らすって、消防団員の苦労考えたことあります

か。是非市長自らのぼって確かめて頂き、危険なこの活動を廃止にしてもらいたいで

す。御代田や佐久ももう既にやっていませんよ。小諸だけ遅れていると思います。火

事が起きても火の見やぐらにはのぼらないと思います。 

39 男性 自転車の運転がうまくなりたいです。 

39 女性 

パートナーに妊娠妊婦体験をして欲しい。（１日２日体験→つけたまま行動）・パー

トナーと一緒に色々な事に体験をしたい（妊娠・出産まで）。パートナーにも育児や

教育に協力してもらえるように市の方から成極的に伝えて欲しい。（職場にも伝えて

納得してもらえるように） 

39 女性 
大人も子供も楽しめるような、無料もしくは安価のイベントの充実。物価高におい

て、特に子育て世帯に対する支援、サービスが必要だと感じます。 

39 女性 

公共施設が使いづらい（登録と予約が必要な入浴施設など）・町にもう少し遊べる所

がほしい（小さな店は増えているが、割高で気軽に行けない。遊ぶとなると佐久にな

る） 

39 女性 

子育てにもどかしさを感じる。もどかしさを感じ、自ら動き始めた市民の活動に手を

貸してくださる環境が少ない。人は優しいのにつながっていかないことがもったいな

い。「一緒に」という感覚が少ない。「お役所仕事」なんて言わせない、心のやりと

りを希望します。これからの小諸市が楽しみです。 

39 女性 

子どもが 3人居るが給食費が高くて毎月払うのが大変です。近隣市町村のように無償

化になるとその分教育（習い事や将来の学費）に回す事ができるので期待していま

す。とにかく物価も何もかも上がり育ち盛りの子どもに満足な衣食住をいつまで出来

るか先が不安です。小諸は夫の U ターンで来ましたが今では自分の実家（東北）より

住み心地が良く好きな街です。 

39 男性 市民税優遇制度 国民健康保険料の減額。 

39 男性 人間関係や悩みを気軽に親身に聞いてくれる場所がほしい。 

39 女性 
自分が休日（土・日）の時に、自宅以外の施設で保育圏と小学生を同時に預かってく

れる所があると助かります。 

39 女性 

両親が遠方にいて、夫は仕事を急には休めないため、常に、体調をくずせないプレッ

シャーがある。育児をする中での孤独感、やってあたり前という家事がつらい時もあ

る。そういうどうにもならない気持ちをやわらげていけるような施設や場所があると

うれしいです。子ども連れＯＫのカフェ等。 

39 女性 子供を遊びに連れて行くところが少ないのが不便です。 

39 女性 レストランや ショッピングモールが少ない。 

39 男性 

小諸は学校や習い事、駅までの送迎の距離が遠く、親の送り迎えが当たり前になって

います。もっと地域での移動手段が増えれば良いなと思います。 AIタクシーなどい

かがでしょうか。 
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39 女性 

子供や子育て世代に優しい市では無いと感じています。 学校も体質が古く、仕組み

も見直して時代に合わせて貰いたい。右ならえなとこも非常によくないです。  市の

財政も健全化していただきたい。鶴の一声で決まるような事はあってはならないし、

地元に、公平に、お金を使っていただきたい。 

40 女性 

小諸市は子供に対するあらゆる面で他の市に比べおくれていると思う。あそぶ場所や

金銭的なことでも、保育園のことも全てその他にも、生ごみ処理の補助が出なかった

りと、家を建てていなければ、他の市に住みたいと思う。周りも小諸市にあまり良い

意見はいません。もっと市民のためにがんばってほしい。 

－ 男性 

自然環境（緑の量、気候、災害の少なさ）は良いが、坂が多くて駅から図書館などの

移動が大変。自動車を持たない学生、高齢者にとっては移動の面において不便かもし

れない。 

－ 女性 
毎週ウォーキングをしていて思いますが、歩道に雑草が生えていて、歩きにくいで

す。 通学路もひどいところがあるので、定期的に草刈りをしてほしい。  

 


